
Fragebogen zum Lehrgang am  25.01.2008     Gruppe: 2 
 
Name:__________________________________ 
 
 
Frage 1 
 

Wie viele Verwarnungen sollten gegen Offizielle einer Mannschaft in selben Spiel höchstens ausge-
sprochen werden? 
 

a) Keine 
 

b) 1 
 

c) 2 
 

d) 3 
 
 
Frage 2 
 

Als sich A6 bei einem Tempogegenstoß in einer klaren Torgelegenheit befindet, fällt die Hallenbe-
leuchtung aus. Welche der nachfolgenden Aussagen trifft/treffen zu? 
 

a) Die Schiedsrichter warten zunächst die klare Torgelegenheit ab. 
 

b) Die Schiedsrichter unterbrechen das Spiel unverzüglich mit Time-out. 
 

c) Sobald die Hallenbeleuchtung wieder funktioniert, wird das Spiel mit Freiwurf für Mannschaft A wie-
der aufgenommen. 
 

d) Sobald die Hallenbeleuchtung wieder funktioniert, wird das Spiel mit 7-m-Wurf für Mannschaft A 
wieder aufgenommen. 
 
 
Frage 3 
 

Kurz vor Spielende erzielt der Gastverein das 15:16. Der Heimverein will einen schnellen Anwurf  aus-
führen. Der Ausführende steht mit einem Fuß vor, mit dem anderen Fuß hinter der Mittellinie am Mit-
telpunkt. Richtige Entscheidung? 
 

a) Korrektur, Anpfiff 
 

b) Die Stellung ist korrekt, Anpfiff 
 

c) Time-out, Korrektur, Anpfiff 
 
 
Frage 4 
 

Aus Enttäuschung über einen misslungenen Spielzug ohrfeigt A3 einen Mitspieler. Richtige Entschei-
dung? 
 

a) Keine Bestrafung, weil es sich um einen Mitspieler handelt 
 

b) Hinausstellung von A3 
 

c) Disqualifikation von A3 
 

d) Ausschluss von A3 
 
 
 
 



Frage 5 
 

A7 verbüßt wegen unsportlichen Verhaltens seine erste Zeitstrafe. Nach dem Wiederanpfiff gestiku-
liert er auf der Bank heftig, um zu zeigen, dass er mit den Schiedsrichtern nicht einverstanden ist. Wie 
ist dies zu bestrafen? 
 

a) Disqualifikation 
 

b) Weitere Hinausstellung; A7 muss für 4 Minuten auf der Bank bleiben 
 

c) Weitere Hinausstellung, welche sofort wirksam wird; Mannschaft A muss auf der Spielfläche  redu-
ziert werden. 
 

d) Verwarnung, da die progressive Bestrafung auf der Bank anders zu behandeln ist als die auf der 
Spielfläche. 
 
 
Frage 6 
 

Es laufen die letzten 15 Sekunden, Mannschaft B ist beim Spielstand von 32:33 für A in Ballbesitz und 
nimmt den Torwart heraus, der Schiedsrichter hatte gerade auf Time-Out entschieden. Spieler B4 
kommt für den Torwart (grünes Torwart-Trikot) auf die Spielfläche, hat aber kein grünes, sondern ein 
gelbes Überziehhemdchen übergezogen. 
 

a) Der Zeitnehmer pfeift sofort und teilt den Schiedsrichtern den Grund des Pfiffes mit. 
 

b) Der Zeitnehmer hat keinen Grund zu pfeifen, da die Gesamtzahl der Spieler nicht überschritten ist. 
 

c) Der Zeitnehmer hat keinen Grund zu pfeifen, da sowieso die Spielzeituhr angehalten ist. 
 
 
Frage 7 
 

Ein Spieler ist disqualifiziert worden. Welche Aufgaben hat der Sekretär? 
 

a) Beim Time-Out hält er zunächst die Spielzeituhr. Er bestätigt sitzend die Disqualifikation mit deutli-
chem Handzeichen und trägt sie in den elektronischen Spielbericht ein. 
 

b) Beim Time-Out hält er zunächst die Spielzeituhr. Er steht auf, hält die "Rote Karte" hoch und trägt 
die Disqualifikation nach dem Wiederanpfiff in den elektronischen Spielbericht ein. 
 

c) Beim Time-Out hält er zunächst die Spielzeituhr und trägt die Disqualifikation in den elektronischen 
Spielbericht ein. Für das entsprechende Handzeichen ist der Zeitnehmer zuständig. 
 
 
Frage 8 
 

A6 wirft einen Einwurf in Richtung seines Torwarts. Dieser bemerkt das zu spät, der Ball gelangt ins 
Tor. Richtige Entscheidung? 
 

a) Freiwurf für B 
 

b) Tor 
 

c) Abwurf für A 
 

d) Wiederholung des Einwurfs mit Anpfiff 
 
 
 
 
 
 



Frage 9 
 

Bei einer Freiwurfentscheidung für A betritt ein Offizieller von B das Spielfeld und ruft: "Aber das ist 
doch Freiwurf für uns!" Die Offiziellen von B hatten zuvor während des Spiels noch keine Strafe erhal-
ten. Richtige Entscheidung? 
 

a) Der Mannschaftsverantwortliche von B soll den fehlbaren Offiziellen aus der Halle führen 
 

b) Hinausstellung des Offiziellen, die von einem Spieler abgesessen werden muss 
 

c) Verwarnung des Offiziellen 
 

d) Freiwurf für A 
 
 
Frage 10 
 

Bis wann darf der Schiedsrichter ein bereits anerkanntes Tor annullieren? 
 

a) Bis zum Anpfiff des Anwurfs 
 

b) Bis zum Schlusssignal 
 

c) Wenn das Tor nach einer Unterbrechung durch den Zeitnehmer erzielt wurde, muss er es annullie-
ren, selbst wenn der Anwurf schon erfolgte. 
 

d) Überhaupt nicht mehr 
 
 
Frage 11 
 

Wann beginnt das Spiel? 
 

a) Mit dem Pfiff des erstgenannten Schiedsrichters 
 

b) Wenn der Ball die Hand des Werfers verlassen hat 
 

c) Wenn der Zeitnehmer die Stoppuhr startet oder die öffentliche Zeitmessanlage zu laufen beginnt. 
 

d) Mit dem Anpfiff des Anwurfs durch den Feldschiedsrichter. 
 
 
Frage 12 
 

Welchen der folgenden vier Bälle müssen die Schiedsrichter für ein Männerspiel wählen? 
 

a) Umfang 57 cm, Gewicht 450 g 
 

b) Umfang 58 cm, Gewicht 400 g 
 

c) Umfang 59 cm, Gewicht 425 g 
 

d) Umfang 60 cm, Gewicht 500 g 
 
 
Frage 13 
 

Heimmannschaft A erzielt ein Tor zum 11:8, Der Zeitnehmer drückt versehentlich 10:9. Maßnahme? 
 

a) Der Zeitnehmer korrigiert im laufenden Spiel selbst den Fehler. 
 

b) Der Zeitnehmer pfeift sofort, stoppt die Zeitmessanlage und informiert die Schiedsrichter über den 
Fehler. 
 

c) Der Zeitnehmer meldet diesen gleich festgestellten Vorfall erst in der Halbzeit den Schiedsrichtern. 
 

 
 
 



Frage 14 
 

Welche(s) der folgenden Vergehen ist/sind laut Regelwerk mit einer Disqualifikation zu ahnden? 
 

a) Unerlaubtes Betreten der Spielfläche durch einen Offiziellen ab dem zweiten Mal. 
 

b) Aufforderung zum Spielabbruch durch einen Offiziellen. 
 

c) 7-Meter-Wurf in das Gesicht des sich nicht bewegenden Torwarts. 
 

d) Ein Spieler wirft den Ball nach einer Schiedsrichter-Entscheidung demonstrativ auf die Tribüne. 
 

e) Ein Spieler bespuckt außerhalb der Spielfläche einen Zuschauer (und trifft ihn). 
 
 
Frage 15 
 

Bei einem 7-Meter-Wurf für A gelangt der Ball hinter die Torlinie, doch hatte ein Mitspieler von A die 
Freiwurflinie überschritten, bevor der Ball die Hand von A7 verlassen hatte. Richtige Entscheidung? 
 

a) Tor 
 

b) Wiederholung des Wurfs 
 

c) Freiwurf für Mannschaft B 
 

d) Wiederholung und Verwarnung des fehlbaren Spieler 
 
 
Frage 16 
 

A5 überschreitet während des 7-Meter-Wurfs von A3 die Freiwurflinie, nachdem der Schiedsrichter 
den Wurf angepfiffen, aber bevor der Ball die Hand des Werfers verlassen hat. Torwart B hält. Richti-
ge Entscheidung? 
 

a) Wiederholung des 7-Meter-Wurfs 
 

b) Freiwurf für B 
 

c) Abwurf für B 
 
 
Frage 17 
 

Wie breit muss die Torlinie zwischen den Torpfosten sein? 
 

a) 5 cm 
 

b) 6 cm 
 

c) 8 cm 
 

d) 10 cm 
 
 
Frage 18 
 

A7 will einen Freiwurf ausführen und steht wie seine Mitspieler korrekt vor der Freiwurflinie. Der Frei-
wurf wird ohne Anpfiff schnell ausgeführt. Bevor jedoch der Ball die Hand von A7 verlassen hat, über-
schreiten A9 und A12 die Freiwurflinie in Richtung Kreisposition. Richtige Entscheidung? 
 

a) Freiwurf für B 
 

b) Korrektur 
 

c) Freiwurf für A mit Anpfiff 
 

d) Freiwurf für B, Verwarnung von A9 oder A12 



 
Frage 19 
 

Wie groß sollte der Abstand zwischen Auswechselbänken und Mittellinie sein? 
 

a) 1 Meter 
 

b) 2 Meter 
 

c) 3 Meter 
 

d) 3,5 Meter 
 
 
Frage 20 
 

Mannschaft A im Angriff. B4 steht an seiner Torraumlinie. Der Ball ist frei in der Luft, B4 erreicht ihn 
und lenkt ihn in seinen Torraum. Der Ball wird vom Torwart berührt und überquert die Torauslinie. 
Richtige Entscheidung? 
 

a) Einwurf für A 
 

b) Freiwurf für A 
 

c) 7-Meter-Wurf für A 
 

d) Abwurf für B 
 

e) Progressive Bestrafung von B4 
 
 
Frage 21 
 

Wann ist ein Spieler zu disqualifizieren? 
 

a) Bei grob unsportlichem Verhalten 
 

b) Bei Tätlichkeit außerhalb der Spielfläche 
 

c) Bei fehlerhaftem Wechseln während einer Hinausstellungszeit 
 

d) Wenn er den Ball bei Freiwurfentscheidung gegen seine Mannschaft nicht sofort niederlegt 
 
 
Frage 22 
 

Wurf auf das Tor von B. Der Ball prallt von der Latte gegen ein Sportgerät an der Hallendecke über 
dem Torraum von B. Von dort fällt er exakt in die fangbereiten Arme des Torwarts. Richtige Entschei-
dung? 
 

a) Abwurf 
 

b) Einwurf für B 
 

c) Freiwurf für B mit Anpfiff 
 

d) Einwurf für B mit Anpfiff 
 

e) Time-out 
 
 
 
 
 
 
 



Frage 23 
 

In welchen Situationen ist nicht verbindlich Time-out zu geben? 
 

a) Der Ball fliegt sehr weit weg von der Spielfläche 
 

b) Der Zeitnehmer pfeift 
 

c) Ein Spieler scheint verletzt zu sein 
 

d) Die Schiedsrichter zeigen bei einer Entscheidung bezüglich der Spielfortsetzung in verschiedene 
Richtungen 
 
 
Frage 24 
 

Ein Offizieller von A protestiert auf dem Weg in die Kabine (während der Halbzeitpause) gegenüber 
den Schiedsrichtern. Der Trainer von A wurde in der 1. Halbzeit bereits verwarnt. Richtige Entschei-
dung? 
 

a) Hinausstellung des Offiziellen von A 
 

b) Disqualifikation 
 

c) Mannschaft A beginnt die 2. Halbzeit mit einem Spieler weniger 
 

d) Bericht im Spielprotokoll 
 
 
Frage 25 
 

Spieler B4 steht korrekt zur Ausführung eines Einwurfs bereit. Da er gerade keinen anspielbaren Mit-
spieler sieht, prellt er den Ball einmal im Spielfeld auf. Richtige Entscheidung? 
 

a) Freiwurf für Mannschaft A ohne Anpfiff 
 

b) Einwurf für Mannschaft A mit Anpfiff 
 

c) Wiederholung des Einwurfs für Mannschaft B mit Anpfiff 
 

d) Freiwurf für Mannschaft B mit Anpfiff 
 
 
Frage 26 
 

Mit welchem der folgenden Würfe kann kein Eigentor erzielt werden? 
 

a) Abwurf 
 

b) Freiwurf 
 

c) Einwurf 
 

d) Anwurf 
 
 
Frage 27 
 

A5 ist hinausgestellt. Als 1 Minute und 45 Sekunden der Hinausstellung von A5 verstrichen sind, wird 
er von seinem Trainer auf die Spielfläche geschickt. Richtige Entscheidung? 
 

a) Erneute Hinausstellung von A5, jetzt für 2 Minuten und 15 Sekunden 
 

b) Disqualifikation von A5 und Reduzierung seiner Mannschaft für die Reststrafzeit (15 Sekunden) 
 

c) Erneute Hinausstellung von A5; zusätzliche Reduzierung von Mannschaft A für die Reststrafzeit (15 
Sekunden) 
 

d) Ausschluss von A5 



 
Frage 28 
 

A4 blockt einen Wurf von B11. Der Ball berührt die Decke über dem Torraum. Einen Augenblick spä-
ter legt der Trainer von Mannschaft B die grüne Karte auf den Tisch vor dem Zeitnehmer. Richtige 
Entscheidung? 
 

a) Mannschaft B erhält unverzüglich ein Team-Time-out. 
 

b) Mannschaft B erhält kein Team-Time-out, da der Ball die Decke über dem Torraum berührte. 
 

c) Mannschaft B erhält kein Team-Time-out, da Mannschaft A den Ball wieder ins Spiel bringen darf. 
 

d) Mannschaft B erhält ein Team-Time-out, nachdem der Ball wieder ins Spiel gebracht ist. 
 
 
Frage 29 
 

In welchen der folgenden Fälle muss eine Mannschaft auf dem Spielfeld für 4 Minuten reduziert wer-
den? 
 

a) Ein Spieler ist bereits disqualifiziert worden; beim Verlassen der Spielfläche protestiert er in einer 
Art, die eine Hinausstellung verdient. 
 

b) Ein Spieler hat bereits eine Hinausstellung erhalten, beim Verlassen der Spielfläche beleidigt er 
einen Schiedsrichter und wird disqualifiziert. 
 

c) Ein Spieler hat bereits wegen unsportlichen Verhaltens gegenüber einem Gegenspieler eine Hi-
nausstelllung erhalten, noch auf der Spielfläche schlägt er dem Gegenspieler in´s Gesicht, die 
Schiedsrichter entscheiden auf Ausschluss. 
 

d) Ein Spieler hat wegen unsportlichen Verhaltens eine Hinausstellung erhalten und die Seitenlinie 
überquert; er kommt jedoch zurück und protestiert; die Schiedsrichter erkennen auf eine weitere Hin-
ausstellung. 
 

e) Ein Spieler ist ausgeschlossen worden, weil er einen gegnerischen Spieler angespuckt hat; beim 
Verlassen der Spielfläche stößt er einen Schiedsrichter. 
 

f) Ein Spieler wird wegen groben Foulspiels disqualifiziert; nach dem Verlassen der Spielfläche - vor 
dem Wiederanpfiff - beleidigt er die Schiedsrichter. 
 
 
Frage 30 
 

Spielstand 20:20. B7 fängt einen Querpass von A ab und läuft einen Konter, wobei ihm kein Feldspie-
ler von A folgt. Kurz hinter der Mittellinie läuft ein Zuschauer auf die Spielfläche und reißt B7 zu Bo-
den. Darauf tumultartige Szenen, weitere Zuschauer auf der Spielfläche etc. Der Trainer von B schlägt 
den Zuschauer, der B7 umgerissen hat, zu Boden. Richtige Entscheidung? 
 

a) Spielabbruch 
 

b) Time-out, 7-Meter-Wurf für B, Disqualifikation von Trainer B, Reduzierung von Mannschaft B für 2 
Minuten 
 

c) Time-out, Freiwurf für B, Disqualifikation von Trainer B 
 

d) Time-out, 7-m-Wurf für B, Ausschluss von Trainer B 
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